

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administracion, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

—La *Gaceta* del día 12 publica un real orden disponiendo que desde Setiembre próximo las expediciones del correo entre Cádiz y Canarias salgan del primer punto los días 2 y 17 de cada mes, y regresen de dichas islas en las fechas correspondientes á su llegada á Santa Cruz de Tenerife, según el itinerario vigente.

—El mismo periódico oficial dice lo siguiente:

«Hoy, á las siete de la tarde, se verificará en el salon del Prado una gran revista.

Mandarán la línea el general gobernador señor marqués de España, pasando la revista el capitán general de ejército y distrito señor conde de Cheste con su estado mayor. Apoyará la cabeza en la Fuente Castellana, formando á continuacion el regimiento del Rey, el primero de Ingenieros, el de Mallorca, Asturias, cazadores de Madrid, Barcelona, Alba de Tormes, Vergara, primero y cuarto montado, lanceros de Farnesio y húsares de Pavía.

Estas fuerzas constituyen dos divisiones, una de infantería á las órdenes del general Jimenez Sandoval con su jefe de estado mayor Sr. Perez de Meca; y la de caballería al mando del general Vega Inclan con el jefe de estado mayor Sr. Mazarredo. Establecerá la línea el coronel Cortés.

Terminada la revista se verificará el desfile por delante de S. E.»

—Segun despacho telegráfico recibido en el Ministerio de Gracia y Justicia, el sábado á las diez y media de la mañana hallándose trabajando la brigada número 37 junto á Mérida, en el desmonte del kilómetro 218, se hundió un pedazo del mismo, causando la muerte á Antonio Benitez y Gabriel Calátrava, y varias contusiones á otros individuos.

—Han llegado á la corte, procedentes de Argel, los Sres. Soubrier, canónigo de aquella santa metropolitana y párroco de nuestra Señora de las Victorias en la misma ciudad, y Fabre, cura párroco de Hussen-dey, diócesis también de Argel, comisionados por aquel señor arzobispo para hacer una cuestacion en España en favor de 2,000 niños árabes y mujeres recogidos y puestos bajo la direccion de las hermanas de San Vicente de Paul y para el sostenimiento de un hospital.

CORREO DE PROVINCIAS.

CUENCA.—Acaba de cometerse un robo de vasos sagrados en la iglesia del pueblo de Buendía. De este delito se apercibió en la madrugada siguiente el señor cura párroco de dicha iglesia, y habiendo montado á caballo siguió las huellas que habian dejado impresos los ladrones, por haber llovido el día anterior, logrando alcanzarlos á las catorce leguas, cerca ya de Arganda, y con el auxilio de la guardia civil de este último pueblo los detuvo.

Los criminales eran tres chalanos con tres mujeres, y una de estas llevaba por enagua un alba. La mayor parte de los vasos sagrados se encontraron despues por la guardia civil de Arganda, ocultos debajo de tierra en el monte de Loeches y á corta distancia del punto donde fueron detenidos los ladrones.

ALICANTE.—El jueves tuvo efecto en las casas consistoriales de Alicante, bajo la presidencia de la autoridad superior de la provincia, la anunciada reunion del ayuntamiento y mayores contribuyentes, con objeto de tratar de la cuestion de aguas potables y buscar los medios de evitar el conflicto que parece amenazar al vecindario por la dificultad siem-

pre creciente de proveerse de ellas.

Despues de una detenida y prolija discusion sobre el asunto, se acordó nombrar una comision compuesta de cinco concejales y cinco mayores contribuyentes que, puestas de acuerdo, estudien detenidamente la cuestion, proponiendo despues con el resultado de sus observaciones la solucion que consideren mas conveniente.

BADAJOS.—La horrorosa tormenta que descargó el día 1.º del corriente en Badajoz ha causado enormes pérdidas en las eras. El espantoso diluvio que en el espacio de media hora convirtió los campos en un inmenso lago, arrastró con sus corrientes gran cantidad de paja y de grano, reduciendo á estiércol algunas parvas que se encontraban á medio trillar. En el campo de San Roque tuvieron los labriegos que subirse sobre las mesas en los sombreros porque el agua cubria la tierra hasta media vara de altura. Hoy que tenemos datos mas exactos diremos que al sonar el último trueno se derribó la chimenea de la casa del Prado, segun dicen, á impulso de alguna exhalacion, que no mató á ninguna de las veintidos personas que se encontraban en aquella reducida estancia; pero los escombros hirieron á varias, entre ellas á un niño de pecho. Fueron conducidos á la capital é inmediatamente se presentó el facultativo por orden del señor alcalde-corregidor, con una limosna de cuatro duros para que se proporcionase lo necesario para la familia.

Afortunadamente ninguna lesion fué grave, y todos se hallan fuera de cuidado.

CATALUÑA.—Treinta causas, en las cuales hay comprendidos setenta y siete reos, por fabricar y espende moneda falsa, van incoadas y sustanciadas en la audiencia de Barcelona en lo que llevamos de año, hecho que comprueba lo que se va

generalizando por aquel país esta punible industria.

—Hemos recibido algunas noticias relativas á los daños causados en varios puntos de Barcelona y su término por el aguacero que cayó el miércoles al anochecer. El ímpetu de las aguas desmoronó un pedazo de pila de un puente del ferro-carril cerca de Ripollet, por cuyo motivo tuvo que interrumpirse el servicio de la línea. Las aguas de la riera de Moncada alcanzaron una altura fabulosa, arrastrando en su impetuosa corriente bueyes, caballerías y otros animales, y causando, segun se nos ha asegurado, la muerte de un hombre y una mujer que quisieron atravesarla: también un hombre y una mujer, arrastrados por la corriente del Besós, cerca de San Andrés del Palomar, pudieron ser salvados de la muerte de que tan de cerca se veian amenazados, aunque habiendo sufrido grave daño, de manera que en cuanto á la segunda, se desconfia de salvarle la vida. Dicha riera sufrió algunos desbordes inundando varios campos vecinos á la misma. La tormenta ocasionó asimismo algunos desastres por la parte de Mataró. También una centella causó la muerte de dos personas en el pueblo del Hospitalet. Parece que un rayo cayó también en la calle de Monjuich del Cármen, penetrando por el terrado y comunicandose á una fábrica vecina, aunque sin ocasionar grave daño en la misma.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 13.—La revista que se celebró ayer fué brillante.

Los ministros, escepto el Sr. Rodriguez Rubí, han marchado á la Granja.

Los cretenses han recibido refuerzos, forzándose el bloqueo.

— 67 —

—Aléjate, hija mia; necesito hablar al doctor á solas.

Cármén se llevó á Andrea.

—Doctor, dijo entonces la viuda de Criqueboul; soy fuerte, y no me asusta dejar esta tierra, que desde hace muchos años es para mí un valle de lágrimas... Debo además cumplir algunos deberes antes de dejarla, y necesito que me digais la verdad. Voy á morir, ¿no es cierto?

El anciano médico vacilaba.

—¿Cuánto tiempo me queda de vida? preguntó con tono firme y resuelto, en el que no se traslucía el mas pequeño temor. No vacileis, amigo mio; tratadme como á un hombre de gran corazon: probadme de ese modo vuestra amistad. ¿Cuándo moriré?

—Antes de ponerse el sol.

—Gracias, dijo ella con estóica calma y sin que se alterase ningun músculo de aquel rostro, en el que habia impreso el dolor una profunda huella. Llamad de nuevo á mi hija, y haced que salgan en busca de Raul.

Ya desde la víspera se esforzaban por encontrarle aunque inútilmente, noticia que recibió con profundo dolor la moribunda.

12

— 70 —

heroína agonizante atravesó el salon, bajó la escalera y salió del castillo.

Al verla así envuelta en su vestido negro, hubiérase dicho que presidia su propio duelo.

En medio de un profundo silencio salieron también todos sus criados escoltándola y conteniendo difícilmente su llanto.

El triste cortejo se encaminó lentamente á la capilla. Esta capilla que hemos descrito ya lijeramente, levantaba su fachada principal á la orilla del estanque y á la parte opuesta, hacia las llanuras que iban á terminar en el mar, dominaba una escarpada colina que terminaba á unas cien varas de allí, en unos muros arruinados que parecian pertenecer á una fortificacion del tiempo de Carlo-Magno.

Nadie se fijó en aquel instante en un ginetete que llegando á galope por la playa echó pié á tierra junto á la colina internándose por entre las murellas derruidas. Con paso febril y rápido, este hombre se abrió paso por entre los escombros, descubrió de entre ellos el principio de una antigua escalera, recorrió una galería subterránea, y fué á dar á la puerta misma de la capilla que pasaba por condenada. En-

— 71 —

tonces sacó de su bolsillo una llave, quizá la que se creia perdida; abrió la puerta y se escondió detrás de uno de los sepulcros.

Pocos minutos despues la dama de Criqueboul entraba en el subterráneo por la parte opuesta; esto es, por la escalera de la capilla. El doctor la precedia con una antorcha que fué á colocar en un brazo de hierro que habia en el mismo subterráneo, algo distante del sitio en que se escondia el hombre misterioso que sin ser apercibido de nadie iba á verlo y oirlo todo.

Durante un cuarto de hora la dama de Criqueboul permaneció de rodillas ante el sepulcro de aquel con quien iba á reunirse en breve: despues á instancias del doctor, se sentó, ó mas bien se dejó caer en el sillón que del castillo le llevaron.

—¡Y Raul no viene! murmuró con angustia, ¡Raul no viene!

En aquel momento dejóse oír ruido en la parte exterior; no era Raul; sin embargo, era el almirante Villars que llegaba acompañado de algunos ginetes y soldados á pié conduciendo una litera.

Al anunciarle la llegada del almirante la moribunda se estremeció; sus facciones

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 14 DE JULIO DE 1868.

Utilidad y distribucion de los abonos.

II.

El guano es una sustancia de un amarillo oscuro que se encuentra en el Perú y algunas islas inmediatas, en capas y depósitos de 50 y 60 piés de espesor en la estension de muchísimas leguas.

Se cree que estas capas han sido formadas por la acumulacion sucesiva de excrementos de garzas reales y otras aves muy numerosas en los climas intertropicales.

Existe tambien en Patagonia, en Chile, Bolivia y muchos puntos de la América del Sur, así como en Australia, Arabia y costas de Africa.

El mejor guano es el americano, y se utiliza en Valencia, Murcia y algunos puntos de Cataluña para abonar patatas, remolachas, zanahorias, judías, garbanzos, almortas, altramuces, trigo, cebada, etc.

Se reduce á polvo con un rodillo y se mezcla con yeso ó sal de sosa (sulfato) mitad de su peso.

Se distribuye á mano ó con la sembradora á voleo humedeciéndole algo, si está muy seco.

Conviene esparcir el guano para las cosechas de otoño, antes ó despues del invierno, en cantidad de 400 á 500 kilogramos por hectárea, cuidando de pasar la rastra y no arrojarlo con mucha abundancia, porque con poca cantidad abona mucho terreno, y si se prodiga, abrasa raíces y tallos.

Fabrícase tambien un guano artificial, compuesto de palomina, huesos en polvo, sal, yeso, orina, sulfato de amoniaco y cenizas de plantas marinas.

Además de los abonos espresados, se utilizan las basuras de las calles, las cuales se amontonan en los muladares, reduciéndose á una tercera parte de su volumen á los dos años.

Convendria que se removiesen de vez en cuando para que se aireasen, en cuyo caso podrian deparramarse por las tierras inmediatamente; pero la práctica comun es tomarlas casi enterizas, distribuir las en montones, y al cabo de algunos dias ó semanas, esparcirlas por las tierras.

El polvo de los caminos, los escombros pulverizados, y hasta el hollín, se utilizan tambien, sobre todo en Alicante, Valencia y Murcia.

Tambien se emplean las cenizas de rastrojos, ramas de árboles, césped, etcétera.

Al efecto, se amontonan las sustancias que han de quemarse, y con terrones y piedras se forma un hornillo; se encienden dichas sustancias, procurando ardan á fuego lento y no se marchen los gases que desprenden.

Despues de apagar el hornillo se sacarán con cuidado las cenizas, arrojando las necesarias y conservando las demás cubiertas.

Este modo de abonar, llamado incineracion, tiene apasionados y enemigos, pues no falta quien afirme es un abono flojo el producido por estas quemas, que necesita repetirse mucho, que esquilma las tierras y endurece el suelo; pero en cambio, contra estas acusaciones, en su mayor parte apasionadas, responden las numerosas ventajas que la incineracion produce, pues gracias á ella se queman muchas yerbas nocivas, se destruyen multitud de animales y huevecillos de insectos perjudiciales á las cosechas, fecundizan los terrenos que esponjando los suelos, animan y disponen los barbechos á la produccion.

Estó, unido á la accion del mantillo, surte prodigiosos resultados sobre las siembras de trigo, cebada, alforfon, centeno, guisantes, aldoas, judías, habas, guijas, patatas, lombardas, coles, frejoles y hasta sobre los montes para su repoblacion.

Los estiércoles no producen siempre los resultados que se desean, porque no se sabe utilizarlos.

Conviene formar pudrideros ó estercoleros en puntos ventilados, capaces, lejos de la casa del labrador y cerca de sus heredades ó tierras.

Los estiércoles se hacinarán de modo que puedan ser removidos de tiempo en tiempo y recojan por su parte inferior las aguas llovedizas, si posible es, en locales cubiertos.

El labrador ha de tender á que los estiércoles y materias interpuestas con ellos fermenten, se descompongan y pudran poco á poco, á fin de que la tierra perciba cuantos elementos gaseosos, líquidos y sólidos sea posible, y los retenga y trabaje para nutrir y desarrollar la raiz.

Los estercoleros formados al aire en forma de harinas ó pirámides, se descomponen en su superficie y permanecen enterizos é intactos en el centro de su masa, de suerte que la capa exterior se convierte en un polvo inerte é inútil, y la parte interior no aprovecha la tierra por no estar en actitud de disgregarse ó desunirse sus distintas partes á fin de que la tierra las chupe y absorba en su totalidad.

El estiércol debe esparcirse por el suelo en tiempo hábil, segun las cosechas; de ningun modo dejarlo, como acostumbran muchos labradores, en montoncitos en el campo, porque entonces se evapora y pierde gases y partes de gran utilidad para las semillas; gases que hacen del estiércol el alimento mas nutritivo y precioso de las plantas.

Ha de atenderse á la posicion de las tierras, abonando con mas cantidad las que estén formando cuesta, en la cima ó cúspide de esta, porque las lluvias arrastran de las montañas y puntos elevados abonos y arenas, arcillas, y hasta semillas, empobreciéndolas.

Las plantas anuales se abonarán antes de la sementera; las perennes y leñosas en primavera; los prados artificiales al tiempo de brotar, cuidando, en inviernos crudos y paisos donde hiele mucho, de cubrir los sem-

brados con estiércoles muy hechos, para defender las semillas de los rigores estacionales.

Llábase amajadar la práctica de llevar los ganados, sobre todo el lanar, á las tierras, ya por varios dias, ya para que sesteen, á fin de que el suelo aproveche el excremento y la orina de las reses; sistema que conviene mas á las tierras ligeras y secas, siendo mas ventajosas las majadas de otoño que las de verano.

Los abonos se repartirán en las tierras llanas con método y por igual, cuidando de raer los sitios que hayan ocupado los montones de estiércol, bastante abonados con los líquidos que ha absorbido la porosidad del suelo.

Los estiércoles y abonos hechos se enterrarán á fin de que las semillas los tomen; los enterizos ó no hechos se dejarán someros para que la accion atmosférica y de las aguas los descomponga y haga aptos para el objeto á que se les destina.

Para que los abonos que pueden esparcirse á mano, con sembradora y con pala, produzcan los resultados que son de desear, han de concurrir circunstancias á propósito.

Favorece la absorcion de los abonos la porosidad de las tierras y su permeabilidad, esto es, la soltura y ligereza del suelo que permite se filtren las aguas llovedizas ó de riego, abono y elemento poderoso para la produccion de las cosechas.

El calor influye tambien de un modo notable en la descomposicion de los abonos y fijacion de sus elementos, sobre la semilla primero y luego sobre la raiz.

La naturaleza y color de las tierras, así como el color de los abonos, acelera ó retarda la aparicion de las cosechas.

La adicion de estimulantes hace mas rápida la produccion y fecundiza los suelos mas activamente, desarrollando mayor fuerza en los abonos.

No produce mas la tierra mas abonada, y sí la mejor cultivada y abonada.

— 72 —

se contrajeron dolorosamente y su palidez fué reemplazada por un vivo color de púrpura.

—Hijas mías, dijo precipitadamente á las dos jóvenes: dejadme algunos instantes; y vos, doctor, decid al señor almirante que estoy pronta á recibirle, y dentro de cinco minutos volvedme á entrar mi hija, por piedad.

Todos obedecieron, y Villars apareció pálido, conmovido é inclinándose profundamente ante la dama.

—¿Qué pasó entre ellos?

Nadie lo supo, escepto el hombre que penetró por entre las ruinas.

A los cinco minutos convenidos, el puntual doctor entró con la que la muerte iba á dejar huérfana por segunda vez.

—Andrea, hija mia, dijo la dama de Criquebouf, te lego al morir, al almirante de Villars... que se ha dignado admitir esta tutela. Respétale, ámale como á mí misma, obedécele en todo cuanto mande ó exija. Acaba de ofrecerme que será para tí un segundo padre, ¿no es verdad, señor?

Villars estendió su mano hácia el sepulcro de Criquebouf, y exclamó:

—Por la memoria del que duerme bajo

— 69 —

mente Santiago Gauthier estaba tambien sobre su pista y habia ofrecido dar con él.

—Enarbolad bandera negra, murmuró la moribunda; la aperibirá desde lejos; comprenderá lo que significa esa lúgubre señal y volará á nuestro lado. ¡Oh, Dios mio, Dios mio! Haced que venga.

Y se quedó con las manos cruzadas como en un éxtasis.

Cuando la dejaron reposar breves instantes, su hija y el médico volvieron á entrar en la estancia: dió gracias á este con una sonrisa y dijo á su hija:

—Ahora ayúdame á levantar, debo ir junto á la tumba de mi marido.

—¡Madre! exclamó Andrea con terror.

—Es preciso: allí es donde debo y quiero morir.

—No podreis llegar...

—Dios me dará fuerza... ¿Lo ves?... Me sostengo, ando...

Era verdad. Como galvanizada por un esfuerzo supremo se habia bajado del lecho y dió algunos pasos semejantes á una estatua animada por un milagro.

Andrea y Cármen acudieron á sostenerla, y apoyada en ambas jóvenes, y elevando mas alta que ellas su noble cabeza, la

— 68 —

—¡Dios mio! murmuró, haced que llegue á tiempo.

Y suplicó que saliesen en todas direcciones á buscar á su hijo. Despues, volviéndose hácia las dos jóvenes, prosiguió:

—¿Creeis que el almirante Villars esté en Honfleur?

—Creo que sí.

—Entonces que parta Bonifacio á galope y le diga que venga, que yo le suplico que venga al momento.

Bebió despues un calmante preparado por el doctor, hizo despues venir al sacerdote, cumplió con los deberes de cristiana, reunió á todos los criados de su casa y distribuyó entre ellos algunos donativos, exclamando despues con acento dulce como el de un niño:

—Ahora dejadme reposar un poco, necesito adquirir fuerzas, y dentro de un rato... ¡lo oyes, hija mia? dentro de un rato volved aquí; ahora abrázame.

Y ya en los brazos de su hija pareció cerrar los párpados con abandono, cuando abriéndolos sobresaltada preguntó con angustia:

—¿Y Raul?

Ninguna noticia se tenia de él: única-

El exceso de abono sofoca la producción, así como su falta esquilmala las tierras cultivables.

Con el abono debe procederse como con el alimento, calculando la cantidad que puede digerir la tierra, que es el estómago, para que la digestión de la raíz produzca frutos multiplicados y escelentes, y la vida de la agricultura sea perpétua, lozana y llena de pujanza y energía, único medio de enriquecerse el labrador, enriqueciendo á su país sólida y previsoriamente.

M. PRIETO Y PRIETO.
(De Los Sucesos.)

VARIEDADES.

Las dos primeras funciones del teatro tuvieron efecto con escasa concurrencia, que fué menor de lo que se esperaba en vista del mérito de los artistas.

No cayó ni una corona siquiera á los pies de la Sra. Santamaría porque no están los tiempos para floreos, pero en cambio los aplausos con que la recibió el público fueron entusiastas, unánimes y de corazón, como pocas veces se oyen en nuestro coliseo.

Todo el mundo pondera la maestría de esa eminente tiple en el decir. Su voz es voluminosa y flexible, de un timbre sumamente agradable, y vocaliza de un modo superior á toda exageración.

Cuando ella canta la sala enmudece, cesan los murmullos de las gentes de tono, todos escuchan llenos de admiración y procuran no perder nota alguna; luego sucede á este solemne silencio una exclamación general y despues el público arrebatado prorrumpe en bravos y aplausos.

Reciba tambien el nuestro la señora Santamaría así como los demás cantantes que contribuyen dignamente al lucimiento y buen éxito de las funciones.

Guiados del mejor deseo y teniendo á la verdad por norte nos permitiremos emitir nuestro pobrejuicio acerca de cada una de las principales partes.

Ya conoce este público al Sr. Fernandez; sabido es que figura entre los primeros barítonos de España, y él lo ha venido á demostrar una vez más en las representaciones del sábado y domingo que tantos aplausos le valieron; nótesele, sin embargo, cierto *sans facon* cuando está en las tablas, hace algunas veces gala de *demasiada* maestría, exagera tanto el dominio de la escena que su declamación desmerece y pierde mucho de su brillo. Cuando canta es bastante mas cuidadoso.

El Sr. Iturriaga estuvo bien, muy bien; su magnífica voz gana mucho con el estudio y no en balde se esmeró en el de las dos zarzuelas que ha cantado, puesto que el público recompensó sus brillantes esfuerzos aplaudiéndole con entusiasmo.

El tenor cantó en la zarzuela *Campañone* con afinación y buen gusto, y aunque no de gran estension, su voz es pastosa y de agradable timbre, alcanzando algunas notas altas que le valieron no pocos aplausos.

Las demás partes, si se exceptúa la Sra. Montañés, nada de notable ofrecen hasta ahora.

A nuestro gracioso colega *Gil Blas* le han querido dar una broma haciéndole acoger en sus columnas el siguiente suelto:

«Segun noticias, á los bailes con

que los jóvenes de Santander obsequian durante el verano á los forasteros, concurren aquellos de frac y corbata blanca.»

Dos inexactitudes hace cometer al colega su delicioso proveedor de noticias: en primer lugar los bailes de campo no se celebran, como *Gil Blas* da á entender, con el determinado objeto de obsequiar á los forasteros; sino que los jóvenes de Santander se asocian para divertirse en estas reuniones y se consideran muy obsequiados con que asistan á ellas los forasteros á quienes invitan.

Es falso tambien que dichos jóvenes concurren á los bailes de frac, y bien raro es el que va de corbata blanca.

Lo que mas nos estraña es que se escandalicen de esto (aunque fuera cierto) los madrileños que están acostumbrados á arrojar de los salones de Capellanes al que osa presentarse ante aquellas *ninfas*... con sombrero hongo!

Vaya, hombre! *Gil Blas* se va á volver mas chismoso y embustero que *La Correspondencia* si se fia de semejantes corresponsales.

¿Qué le habrá sucedido al de aquí para estar tan incomodado?

¿Si se le habrá olvidado el frac en... Peñaranda y no podrá ir á los bailes?

SECCION COMERCIAL.

MADRID 10 de julio de 1868.—Los efectos públicos sufrieron en los tres primeros dias de la semana una baja de alguna importancia, que en el consolidado llegó á ser de 40 céntimos y que puede considerarse muy inferior atendida la causa que la produjo; pero se ha repuesto ayer en mas de una mitad de la diferencia del lunes al miércoles. Hoy han sufrido una nueva aunque pequeña depreciación. De modo que el consolidado que se cotizó el lunes á 33'75, queda á 33'40; el diferido de 32'40 á 32'15; el personal, de 27 á 26'55, y las obligaciones del Estado para ferrocarriles, de 65'40 á 65.

De las acciones de carreteras, las de abril de ambas clases, las de marzo y las de julio sin alteración; las de junio han tenido medio por 100 de baja y quedan á 90'50; y las de agosto, por el contrario, han subido un cuarto haciéndose á 78'75.

El cambio sobre París que se habia mantenido por espacio de un mes á buenos tipos, ha bajado á 5'17.

Por esta vez no recae la responsabilidad de la baja sobre la Bolsa de París donde, si bien el dia 7 pareció presentarse algo débil el mercado se mantuvieron despues bastante firmes los valores, siendo uno de los mas favorecidos el Crédito Mobiliario español hecho á 338 el dia 7 y marcándose en la cotización á 345 para la próxima liquidación y á 335 para la siguiente.

HABANA 20 de junio.—Azúcares.—El quebrado continúa en la misma situación desfavorable. Como la mayor parte de los tenedores no han querido ceder á los precios ofrecidos por los tomadores, sea de 7 á 7 3/4 rs. arroba el núm. 12, las transacciones se reducen á dos lotes insignificantes que se vendieron al último precio citado. Hoy, sin embargo, hay mas animación en el mercado; algunos compradores han ofrecido de reales 7 3/4 á 8 segun clase, pero los tenedores pretenden mayor alza, sea de 8 1/4 á 8 1/2 rs., por lo que se anularon las transacciones y las mas importantes que conocemos no pasan

de 3,000 cajas á 8 1/2 rs. y 1,000 á 8 reales.

Las ventas anteriores comprendian 290 cajas n.º 12, á 7 3/4 rs.; 295 cajas n.º 11 1/2, á 7 5/8 rs.; 112 cajas n.º 13, á 8 rs.; 390 cajas n.º 14 1/2, á 8 1/4 rs.; 240 cajas n.º 10, á 7 1/2 reales; 207 cajas n.º 12, á 7 3/4 rs.; 396 cajas n.º 11, y 378 cajas número 10 1/2, á 7 1/2 rs. y otros lotes pequeños.

Las cotizaciones siguientes se basaron en 8 rs. el número 12. paridad de frs. 29,32 los 50 kil. En las condiciones actuales del mercado los azúcares ordinarios se cotizan: números 7 á 10, de 6 3/4 á 7 1/2 reales; números 11 y 12, de 7 3/4 á 8 rs.; números 13 y 14, de 8 1/4 á 8 1/2 rs.; números 15 á 17, de 8 3/4 á 9 rs.; números 18 á 20, de 9 1/4 á 10 rs.; blancos buenos, de 10 1/2 á 11 rs.; blancos superiores florete, de 12 á 13 reales.

En la casi totalidad de la isla ha terminado la zafra, y se nos dice que ha habido que dejar en pié grandes cantidades de cañas para la próxima estacion, por haber sobrevenido la lluvia en el momento de la recolección. El aumento de la cosecha sobre la del año anterior es de 10 á 15 por ciento. Las esportaciones en esta campaña comercial, de los principales puertos de la isla, son mucho mas considerables que las de 1867.

La importación en la Habana y Matanzas se ha elevado en 1868 á 49,779 cajas, contra 16,482 en 1867 y las esportaciones suben 54,881 cajas en 1868, contra 41,088 cajas en 1867.

El azúcar de melaza se cotizó para el consumo de 6 á 8 1/4 reales segun clase.

El mascabado continúa en calma por la tenacidad de los precios; solo se hicieron algunas ventas insignificantes de 7 3/4 á 7 1/2 rs. la arroba.

Rom.—La demanda es moderada. Se cotiza de 27 á 27 1/2 pesos pipa el de color, el blanco á 34 pesos y refinado á 68.

Cafés.—El mercado sigue abundante y hay demanda al precio de 14 1/2 á 15 ps. quintal las clases corrientes.

Cera.—Sigue la demanda para esportar; la amarilla abunda y se vende de 7 1/2 ps. á 8 la arroba, la blanca ha subido de ps. 11 á 11 1/2.

Fletes.—El tonelaje disponible en el puerto es escaso; pero como las noticias del exterior, relativamente á nuestro principal producto, son malas, y los tenedores sostienen sus pretensiones, la poca animación que reina en el mercado para esportar afecta á los fletes, y aunque hubo

mas negocios que en la anterior semana los precios se declaran en baja.

Cotizamos: Falmouth, á recibir órdenes 50 s.; Norte de Europa, de 50 á 52 s.; Francia, frs. 55 á 57; Mediterráneo, ps. 2; España, 1 1/2 pesos á 1 3/4.

Nota autorizada por la Junta Sindical del Colegio de corredores de esta plaza de las operaciones que han intervenido hoy.

París á 8 div. á 5-19.
Madrid á 8 div. á 3 1/8 daño.
Barcelona al 12 de agosto á 1 1/8 daño y 3 1/2 por 100 descuento anual.
Billetes hipotecarios del Banco de España, 2.ª série, á 93 por 100.
El adjunto de turno, Juan Gutierrez.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 13.

3 por 100 consolidado, 33-40, 35 y 40.
Personal, 26-50.

PARÍS 13.

Franceses.—3 por 100, 70-25.
4 1/2, 101-50.
Ingleses.—Consolidados, 94 1/2 á 5 1/8.
Españoles.—Interior, 32.
Diferido, 34 1/2.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin-goleta Eusebia, de 37 toneladas, cap. D. A. Batalla, de Gijon con carbon y otros efectos para vapores.

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. D. V. Alonso, de Gijon con 13,294 kilogramos hierro á D. T. Gomez y compañía: 4,324 id. id. á don I. Castanedo.

Polacra-goleta Paquete de Manzanilla, de 117 ts., cap. D. D. Eiraga, de Rio-Grande del Sur con 8,363 cueros á los Sres. Hijos de Dóriga.

Bergantin Sensat, de 195 ts., capitán Isern, de la Habana con 1,120 cajas azúcar á D. C. Sierra.

BUQUES DESPACHADOS.

Goleta inglesa Bertha, de 86 toneladas, cap. Mr. Daviz, para Midlesbro con 95,000 kilogramos mineral de hierro.

Ferro-carril de Isabel II de Alar del Rey á Santander.

EN EXPLOTACION 139 KILÓMETROS.

Tráfico desde el dia 1.º al dia 30 de Junio de 1868.

	1868.	1867.		
Viajeros..	1.ª clase.	2,078	49,116 46	46,713 69
	2.ª clase.	2,664	37,976 86	39,497 04
	3.ª clase.	17,728	118,749 71	127,542 74
Gran velocidad.	Equipajes y perros.		4,701 17	6,120 41
	Encargos, valores y comestibles.		14,541 22	11,679 71
	Carruajes y ganados.		1,321 25	172 72
	Trenes especiales.		"	"
Total.		226,406 67	231,726 31	
Pequeña velocidad.	Mercancías.		269,942 83	631,926 69
	Carruajes y ganados.		601 25	3,350 01
	Varios.		375 13	513 01
Total.		270,919 21	635,789 71	
Total general.		497,325 88	867,516 02	
Término medio al dia.		16,577 53	28,917 20	
Producto por kilómetro al año.		43,530 92	75,933 66	
Producto desde 1.º de año		3,231,596 23	5,518,765 19	

SECCION DE ANUNCIOS.

Empresa de vapores-correos españoles
DE LAS ANTILLAS Y SENO MEXICANO.

PAJARO DEL OCEANO (U OTRO).

Viaje á San Thomas por el Sur de Santo Domingo.

Salde de la Habana los días primeros, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el día 12, de donde retorna el día 16 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el día 27 á la madrugada.

MOCTEZUMA (U OTRO).

Viaje á San Thomas por el Norte de Santo Domingo.

Salde de la Habana los días 17, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Puerto Plata, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el día 27, de donde retorna el día 2 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el día 13 á la madrugada.

BARCELONA (U OTRO).

Viaje mensual á Colon (Aspinwall).

Salde de la Habana los días 22, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Cuba, Kingston, Santa Marta, Cartagena, y llega á Colon el día 4, de donde retorna el 5 ó 6 tocando en Kingston, Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, y llega á la Habana el día 17 á la madrugada.

NOTA.

Los viajes de los vapores *Pajaro del Oceano* y *Moctezuma* ú otros en su lugar, están en combinacion con los vapores-correos trasatlánticos españoles é ingleses respecto á sus entradas y salidas en la Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

La salida del vapor *Barcelona* ú otro, de la Habana para Colon y escalas, es posterior á la llegada del correo español, del paquete inglés y del francés que vienen de San Thomas, y su llegada á Colon (Aspinwall) es oportuna para tomar en Panamá uno de los vapores del Pacífico que salen el día 10 de cada mes para Centro América, Méjico y California al Norte, y para Ecuador, Perú, Bolivia y Chile al Sur. — Además, esta Empresa tiene otros vapores en esta isla y la de Puerto-Rico que hacen el servicio de rostaneros.

Oficina central: Habana, Oficios, 58. — SAN PELAYO Y HERRERA. 72-66

Unido al discurso el programa de Retórica, el precio es 14 reales y con el de perfeccion de latin 18. Estos programas se venden sueltos á 4 reales cada uno.

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS RICORD

DE CH. FAVROT
único poseedor de las Formulas auténticas.
Para evitar las falsificaciones, exijase el nombre y firma:
CH. FAVROT
Farmo, 102, rue Richelieu, Paris.
Precio en España: Inyeccion 16 r. Capsulas 22 r. — Depositos
En Santander en las principales farmacias. 4-2

LA CRÓNICA NAVARRA.
Semnario de ciencias artes y literatura.

LISTA DE LOS SRES. COLABORADORES.

- D. Fausto Lopez Villabrilte.
- Eusebio Blasco.
- Manuel Valcárcel.
- José Menéndez.
- Víctor Oscariz.
- José de Lara.
- J. L. Montenegro.
- Julio Montreal.
- Pascual Barberán.
- José Alvarez Sierraz.
- Ernesto García Ladevese.
- Juan de Dios de la Rada.
- José María Ordoñez.
- Dimas Seyero.
- El Succo.
- M. Ramos Carrión.
- J. J. García Velloso.
- Salvador María Granes.

Director propietario: D. Valentín Gonzalez Serrano.

Precios de suscripcion. — En toda España, por un mes 3 rs. — Por tres meses, 8 rs. — Por seis meses, 16 rs.

Se suscribe en Pamplona en la imprenta de este periódico y en la litografía de Ripalda, plaza de la Constitucion, núm. 31. — Fuera de Pamplona, dirigiéndose en carta franca al administrador, plaza de la Constitucion, núm. 27, y remitiendo en sellos ó letras el importe de la suscripcion.

Ferro-carril de Isabel II.

Los adelantos en metálico sobre mercancías por gastos de fletes, acarrees, reparacion, etc., anunciados en el Boletín del 15 de junio último, quedan desde hoy exclusivamente limitados al reembolso de los gastos que ocasionen en las poblaciones los trasportes de las mercancías á la estación. Santander 1º de julio de 1868. — El jefe de la explotacion, C. Clément.

DICCIONARIO GENERAL

DE **Politica y administracion,**
publicado bajo la direccion de DON ESTANISLAO SUAREZ INCLAN y DON FRANCISCO BARCA, con la colaboracion de varios juriconsultos, publicistas y hombres de Estado.

Esta obra constará próximamente de 2 tomos de 800 á 1,000 páginas, y se distribuirá por entregas mensuales en número suficiente para darla terminada dentro de un año. El precio de cada entrega de 16 páginas será de 2 reales.

Se admiten suscripciones en la redaccion de LA ABEJA MONTAÑESA, en Santander.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.
á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compania, número 5, cuarto bajo.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE Y DE ISABEL II.

TEMPORADA DE BAÑOS.

Desde el 10 de Julio hasta nuevo aviso.

Viaje de Madrid, Avila, Medina y Valladolid A SANTANDER Y VICE-VERSA.

Billetes de ida y vuelta á precios reducidos valederos hasta el 31 de octubre.

PRECIOS DE LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA.

De Madrid..	380 rs. 1.ª clase.	290 rs. 2.ª clase.	180 rs. 3.ª clase.
De Avila..	298	216	126
De Medina..	250	180	105
De Valladolid..	234	167	96

IDA, tren correo.

VUELTA, tren correo.

Hora de salida de Madrid, 8'30 noche. Hora de salida de Santander, 8'45 mañana.

Los billetes de ida y vuelta dan derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje, sin perjuicio de los que se puedan llevar en la mano.

Los billetes de ida y vuelta no dan derecho á ocupar asientos de lujo, como son berlinas, coches salones, etc., ni aun pagando el suplemento.

Visto y aprobado. — El inspector jefe administrativo y mercantil, C. de Tejada. 4-2

AVISO

á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos.

En la imprenta de este periódico se venden hojas de servicio.

Papeletas de citacion para quintas.

Filiaciones para quintos.

Recibos de municipales.

Cargarémes, libramientos y cartas de pago.

Relaciones de altas y bajas á la contribucion industrial y de comercio mandadas formar mensualmente por circular inserta en el Boletín Oficial del 26 de Julio de 1867.

Recibos talonarios para las contri-

buciones territorial, industrial, de consumos y de patentes.

Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentacion correspondiente.

Estados de precios medios de artículos de consumo.

Hojas de servicio.


Papeletas de aviso y de apremio para las mismas.

Estados de Sanidad, semestrales y mensuales.

Estados del impuesto por caballerías y carruajes destinados á recreo y comodidad. — Recibos talonarios para el mismo.

Papeletas de juicios de paz y verbales.

AGETILE
DE HIGADO FRESCO DE BACALAO DE HOGG



Contra las enfermedades del pecho, afecciones escrofulosas, los crónicos reumatismos, enflaquecimiento de los niños, empernes, debilidad general, etc. — Exigir la marca de fábrica que lleve este anuncio y que cubre la capsula de cada frasco triangular así como el rotulo que lleva la firma Hogg y Cia. Venta al por mayor en Paris, 2, rue Castiglione. Depositos en España: farmacia Jose Simon; Escorial; Just; Moreno Miquel; Sanchez Ocaña y en todas las buenas farmacias de Madrid, y de las provincias. — La Agencia franco española, en Madrid, Sordo 31, sirve los pedidos.

6-11-23-50

2

En Santander, en las principales farmacias.

Condiciones de un buen estilo

EN LAS OBRAS LITERARIAS.

Este discurso, acompañado de cuadros sinópticos sobre la Retórica, Poética y Geografía antigua, escrito por D. Víctor Ozcañiz y Lasaga, abogado y catedrático numerario de este Instituto, se vende en la Redaccion de LA ABEJA al precio de 10 rs.